

5 céntimos.

5 céntimos,

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1.50 pts. Fuera: trimestre 5. Extranjero y Ultramar: id. . . . 9

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Administración e imprenta plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados a precios convencionales

Año I

Domingo 19 de Septiembre de 1897

Núm. 116

PHARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS Arrabal de Santa Ana, 80, (junto a la plaza de Cataluña) REUS

ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA

oculista del Hospital del S. C. de

Barcelona, exjefe

de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París.

Recibe en consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 a 12 mañana y de 4 a 5 tarde.

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina a la Granvía, de 1 y de 4 a 5.

UNA INTERVIEW

En todos tiempos, ha habido hombres de alma grande y de inteligencia superior que han evocado a los muertos y han tenido con estos sus «tête-à-tête» como con un cualquier otro hijo de vecino.

Hoy se evocan en familia, por decirlo así y con una pluma en la mano, toda vez que como no se presenta el muerto en carne y en huesos sino en espíritu, la conversación no es posible y hay que hacer mover la pluma que recibe el impulso del espíritu evocado. Solo se necesita

para el buen éxito de la evocación, una ligera preparación; un contacto de varios dedos con los bordes de una mesa y esta se encarga de anunciar la presencia del espíritu, por medio de sorprendentes saltitos ó balboteos. La cosa no es espeluznante, al contrario, es muy entretenida.

Antiguamente la cosa era otra cosa. La evocación se había de hacer precisamente de noche, en lugar solitario, sombrío y fúnebre y la preparación era horrible: debía el evocante ofrecer su alma al Demonio, éste previas algunas llamadas que oían a azufre, se presentaba envuelto en manto rojo: evocante y evocado, se daban las manos derechas en señal de cumplimiento del pacto que habían estipulado, el diablo extendía

su mano izquierda en el espacio, oíase un retumbante trueno, rasgaba el espacio, flamgero rayo, caían las losas de una sepultura, aparecía por voluntad satánica el muerto y Satanás se retiraba pausadamente, con una sonrisa de satisfacción, dejando a solas, al vivo y al difunto, para que celebraran una interview.

Recordarán mis lectores, que mi compañero de redacción, encargado de examinar el discurso del señor Salmerón en el meeting de hoy hace ocho días, me casi comprometió, estilo Weyler, a ocuparme de una sordera ridícula y como no quiero faltar a mi estimado compañero, ni a los simpáticos suscritores de EL LIBERAL, que deben esperar se cumpla lo casi prometido, veome obligado a Callejear respecto la sordera.

Tengo la casi seguridad de que la sordera de que me he de ocupar, es uno de los resortes, que según Silvela, se encuentran mohosos e inservibles en los Gobiernos que corren, y en atención a no tener yo aut ridid, bastante para ocuparme de ellos pues no he sido Gobierno ni he de serlo, resolví consultar al difunto más inmediato a nuestros días, que realmente puede ser considerado como Maestro, en el difícil arte de gobernar a los pueblos.

A quien me dirigi? Nada menos que al general Narvaez. Según dicen los que conocían al general, cuando éste se apoderaba de los resortes de Gobierno, podía decirse con fundamento que en buenas manos estaba el panderero.

Soy un «pastelero», así nos llaman ciertas gentes, a los que siguiendo el rancio precepto

«ne quid nimis» obtamos siempre por los términos medios; no es extraño pues, que encontrándome en situación difícil, pues he de tratar un asunto en que no estoy muy fuerte, quisiera consultarlo con un difunto que dió gallardas muestras de entenderlo, y que además me apartara de los extremados medios que se emplean en la evocación de los muertos; rechazando las sillas modernas y el pacto con Lucifer, de los antiguos.

Escogí un medio apropiado a mi modo de ser ó por mejor decir a mis aficiones gastronómicas y que emplean generalmente los mortales cuando quieren trabar relaciones con los que han dejado la mansión de los vivos.

Encargué a mi excelente cocinera una «opara» para cenar; comí como un «sabañón», bebí copas y mas copas de toda clase de vino y de licóres; cuando mi estómago estuvo bien re-letto y mi cabeza elevada a inverosímiles atmósferas, me desnudé, me metí en la cama, maté la luz, y en voz baja puseme a llamar al general.

Di vueltas y más vueltas en mi cama llamando a Narvaez y Narvaez continuaba muerto pero de repente, a mi voz que decía general? contestó otra voz, sonora fuerte, vibrante, una verdadera voz de mando, diciendo:

—Qué quieres? —Poca cosa, mi general: saber la opinión autorizada de V. E. respecto los resortes de Gobierno empleados por los conservadores españoles. —Mil bombas! acaso hay en España, resortes, Gobiernos y conservadores?

PRIMERA PARTE

LA QUERIDA DEL MARIDO

Una lágrima cerca de una cuna

Dejemos por ahora a los alegres invitados de Fernanda que corran por la carretera de Meudon y mientras Máximo de Santeuil y sus tres amigos se entregan a una conferencia cuyo objeto y resultados, conoceremos más tarde, abandonemos el elegante barrio del Boulevard de los Italianos para transportarnos al melancólico y aristocrático faubourg Saint-Germain.

En la calle de Varennes, casi a la esquina de la calle de Bourgogne, se eleva un bello hotel, de construcción moderna, edificado entre un patio y un jardín.

Una gradería exterior de estilo severo, dá acceso a un vestíbulo con grandes losas de marmol y de allí parte la escalera que conduce a los pisos superiores. A la izquierda de este vestíbulo están situadas las piezas de recepción, comedor, salón de baile, salón de conversaciones, amuebladas con extremado buen gusto y rica sencillez, extendiéndose por toda la parte de la fachada que dá al jardín.

En el primer piso se encuentran las habitaciones de los dueños, a la derecha y ocupando el lado que recibe la luz del patio, se suceden una serie de piezas, cuarto de dormir, salón, despacho y fumoir, denotando enseguida que están destinados al dueño de la casa.

—Este caballero se dignaba darme detalles muy interesantes acerca la India, dijo Fernanda levantando la voz. Pero escusadme, oigo que tocan una polka y la tengo prometida a Edgardo.

—Infernal criatura! se dijo a sí mismo Máximo viéndola alejarse con aparente tranquilidad.

La animación y la alegría mientras tanto habían ido creciendo y puede decirse que en aquel momento estaban en todo su apogeo.

Algunos jóvenes se habían quedado en mangas de camisa para entregarse con más libertad al placer del baile. Las mugeres casi todas habían suprimido de sus trages todo lo que podía incomodarlas.

Maryland ejecutaba un solo, cuyo supremo buen gusto consiste en levantar el pié a la altura de la nariz de su «vis a vis».

Fernanda se había quitado el dominó rosa y apareció vestida con un delicioso traje de «Sultana» que le sentaba maravillosamente.

Lycenay la devoraba con sus miradas.

Chambry continuaba su música con calderas y tenacillas.

Charleval con una cortina roja se confeccionó un traje y con un mantel arregló un gigantesco turbante.

Máximo estaba sentado al lado de Oliverio y Coco coqueteaba con el obeso Luciano.

Lord Wildnery continuaba durmiendo.

—Mirad! la aurora con sus dedos de rosa, abre las puertas del Septentrión! dijo al finalizar un rigodon Tata Maryland dejándose caer en un sillón.

—Una idea! exclamó Fernanda. —Aceptada si es buena! respondió Charleval. —Dudais lo sea? —No; hablad Fernanda!... somos vuestros esclavos!... Retiro la restricción. —Has acabado? dijo Maryland. —Señoras y Caballeros! continuó Fernanda; os propongo ir

—Resortes los hay, mi general! Cierto es que nuestras leyes reconocen los derechos individuales con amplitud, pero al lado de estos derechos se consignan los deberes, y para hacer respetar los unos y cumplir los otros, hay autoridades y leyes penales.

—Palabras! palabras! palabras! como diría el gran poeta inglés.

—Gobierno! nadie puede negar que lo hay, mi general. Está presidiendo el Consejo de Ministros el digno general Azcárraga bajo la inspiración del sobrino del Tío, que por cierto dió algunos malos ratos á V. E. y continua la obra magna, que estaba realizando el eminente Estadista don Antonio Canovas, cuando fué víctima en Santa Agueda, de la firmeza con que sostenía y amparaba, los altos intereses, religiosos, políticos y sociales que le estaban confiados.

—Azcárraga! Le conocí! Es un mediano organizador, honradote y campechano, pero no pasa de aquí; en cuanto al sobrino del Tío, que entre paréntesis era un gran hombre, solo sé que tiene buena facha y la mano algo ligera: No me hables de lo de Santa Agueda, ó te mando á las Marianas sin remisión, sucedió allí lo que debía de suceder en este país, que como ya te he dicho, no tiene nada, absolutamente nada. Si pudiera yo volver! Cuanta gente apretaría á Correr! Y verías entonces lo que son los resortes de Gobierno.

—Mi general! Los tiempos han variado mucho y ya sabe V. E. lo que elocuentemente dijo un sabio de la antigüedad respecto los cambios de los tiempos. Es preciso estar ciego, para no ver que hay conservadores y que están bien agrarados al mango de la sartén. Vaya si tiran para que no se les escape de las manos, Silvela, Romero, Tetuán, Pidal, Elduayen y hasta el mismísimo San Pedro!

—No seas majadero: yo no niego que hay unos cuantos caballeros particulares que se titulan conservadores, pero no hacen del oficio. En mis tiempos también hubo polacos, puritanos y otros por el estilo que constituyeron ministerios, titulándose moderados. Pero en realidad, los moderados verdad, éramos yo y los míos; no porque nos llamáramos moderados, sino porque cumplíamos el deber, que lo azaroso de aquellos tiempos nos imponía. Si conoces á algún español de mis tiempos, preguntale que hice con el Embajador de Inglaterra, pregúntale lo que hicieron los Capitanes generales y los Gobernadores civiles y como les trataba yo, cuando no daban pruebas evidentes de sus dotes de mando, todos temblaban á mi presencia; á los tontos les despedía á puntapiés, á los cobardes á puñetazos y á los ladrones les metía en la cárcel. Vive Dios! Tu crees hubiera yo aguantado á Woodford? Te parece hubiera yo tolerado á Weyler casi pacificar el Oriente de Cuba? Hubieran estado veinte y cuatro horas en sus poltronas tantos mequetrefes, estúpidos y cobardes, que vilipendian su bastón de mando, tolerando y prote-

giendo motines y tendencias anárquicas? ¡Ya irían todos tiesos y rectos! ¡ya desaparecerían estas sorderas de hoy día!

—A propósito de sordera, diga V. E. mi general: ¿tiene V. E. noticia de lo que se dijo en un meeting republicano, celebrado recientemente, en que un funcionario público tuvo la lengua muy suelta y otro funcionario público, dicen que dijo, que no se había dicho lo que se dijo?

—No la he de tener!  
—Y que dice V. E. de ello?  
—Adios: es muy tarde y llevo prisa.  
—Pero diga V. E. una palabra solo una palabra; era sordo?

—Rayos y truenos! todos son lo mismo! Tienen ojos y no ven; tienen oídos y no oyen. Así va ello. Calleja, lo que fuere, sonará! Y desapareció!

—A la orden, mi general.

CALLEJA.

CRÓNICA

ADVERTENCIA

Debidamente autorizados, han salido de esta ciudad los señores don Salvador Grau y don Pablo Salvat á cobrar el importe de las suscripciones de fuera, á este diario. Esperamos que serán atendidos dichos señores por nuestros apreciables abonados, de los cuales, aquellos que estén en descubierto, no dudamos se servirán ponerse al corriente en el pago

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia de don Juan Vergés, quinto Teniente de Alcalde se celebró anteayer á la hora señalada la sesión ordinaria correspondiente á la presente semana, que fué, como de costumbre, de segunda convocatoria.

Asistieron los concejales señores Pallejá, Jordana, Romero, Güell, Casagualda, Navás, Quer, Briansó, Gay y Mas.

La sesión fué muy breve; continuaron sobre la mesa los dictámenes de la Comisión de Fomento que quedarán sin discutirse en la sesión anterior.

La Corporación municipal quedó enterada de que los Boletines no contenían disposición alguna de interés especial para este Municipio, de que se habían suprimido 163 faroles del alumbrado público y disminuido la fuerza lumínica de los de las plazas de la Constitución y de Prim.

Pasaron á la Comisión correspondiente varias solicitudes de escaso interés.

Aprobáronse distintas cuentas de que se dió cuenta, una solicitud del procurador don Jaime Vidiella pidiendo le sea pagada á cuenta una cantidad por sus honorarios y suplidos devengados hasta la fecha en representación del Ayuntamiento; la adjudicación á don Francisco Escudé y Terrafeta por la cantidad de 1.250 pesetas, del arriendo del peso de carros, como mejor postor en la subasta celebrada, y á petición del señor Navás, conceder 30 días de plazo á los propietarios que hacen desaguar las letrinas de sus propiedades á las cañerías de desagüe, para que dispongan la construcción de los depósitos necesarios, y á propuesta del señor Gay, autorizar á la Comisión de Beneficencia para adquirir trajes de primera clase para los niños asidos en la Casa de Caridad.

Terminó la sesión á las ocho en punto.

En la mañana de ayer en la Parroquial Iglesia de S. Francisco se celebraron los funerales del aniversario por el alma del que fué nuestro cariñoso amigo particular D. Ramón Martí Pallejá.

Agradecemos á nuestro estimado colega «La Autonomía» la rectificación de la noticia que copiándola de otro periódico habia publicado acerca el ingreso de nuestro respetable gefe y querido amigo el señor Marqués de Marianao, al partido conservador.

Exposición Nacional de Industrias modernas en Madrid.—En la Cámara de Comercio de esta ciudad, se halla de manifiesto la Circular que se ha recibido de la Presidencia de la Comisión Ejecutiva de dicha Exposición, estableciendo las reglas á que deberán sujetarse los Expositores que quieran vender, dentro del recinto mismo de la instalación los objetos ó productos de Consumo alimenticio, así como los especiales de novedades y recuerdos de la Exposición, de escaso valor, siempre que sean procedentes de su fabricación y correspondan á la clase de los que tengan expuestos.

El día primero de Octubre próximo, á las ocho de la noche, se abrirán las Escuelas públicas municipales de adultos que en esta ciudad dirigen los profesores D. Enrique Bages Codinach y D. Salvador Navarro Ciruelo, las cuales se hallan respectivamente instaladas en el ex-convento de San Francisco y en el edificio conocido por la Lonja.

Los que deseen inscribirse en la matricula de las mencionadas clases nocturnas, podrán verificarlo todos los días laborables del presente mes de Septiembre, de ocho á nueve de la noche, desde mañana lunes.

El programa de la fiesta que esta noche tendrá lugar en los jardines del Centro de Lectura, es el siguiente.

A las nueve y media, la Banda de dicha Sociedad, reunida en uno de los salones de descanso, con el estandarte desplegado y batiendo marcha, hará su entrada en los nombrados jardines. Acto seguido, tocará las siguientes piezas, por el orden que aparece á continuación:

- «Montpellier», gran marcha, de F. Vinés.
- Fantasia sobre motivos de «L' Africana», de Meyerbeer.
- «El Monaguillo», de Marqués.
- «Leichte cavalleria, ouverture militaire», de Suppé.
- «Montserrat, sardana», de Guiteras.

Hoy se pondrá en escena en la Sociedad Juventud Reusense, la divertida comedia en tres actos de D. Jaime Piquet titulada: «Dos llensols y un vestit negre».

La función, acabará con el baile de costumbre.

A medida que va adelantando la época, viene notándose diariamente algún descenso en la temperatura, especialmente por las noches, en que, como la de anteayer, se percibía un airecillo sumamente fresco.

Ha sido declarado incompatible el cargo de secretario de juzgado municipal con el ejercicio de la profesión de abogado.

Habiéndose observado repetidos abusos cometidos por individuos regresados de Ultramar en concepto de inútiles ó á continuar sus servicios en la Peninsula, que abandonan los puntos de su residencia sin autorización alguna para ir á otros puntos á solicitar socorros de asociaciones particulares ú otros objetos, se ha resuelto que al desembarcar y entregarles el pase se les haga entender la responsabilidad en que incurrirán separándose sin permiso del sitio donde vayan á residir.

Los periódicos dinamarqueses hacen grandes elogios de un cuadro que se ha descubierto en Copenhague y que se atribuye á Bartolomé Estéban Murillo.

Según ellos, es una de las mejor obras del célebre pintor sevillano.

El vapor «Beller» ha trasportado de Palma á Barcelona un enorme tiburón que pesa de 25 á 30 quintales sin el buche, puesto que ha sido enviado con el vientre abierto. No obstante esta precaución, al descargarle en las escaleras de frente á la plaza de Medinaceli, despedía un olor nauseabundo.

á buscar carruages y caballos y todos venir conmigo á almorzar en Meudon.

—No tendremos criados ni almuerzo! observó Lycenay.

—Poned una tarjeta á Potel y dentro una hora el almuerzo estará preparado.

—Adoptado por unanimidad, exclamaron todos á coro.

Un criado salió para avisar á Brion y otro con una tarjeta de Lycenay se dirigió á la casa Potel y Chabot.

Media hora después cinco calesas se paraban á la puerta del Café Inglés y los postillones esperando un espléndido regalo, hacían chasquear sus látigos.

—Vamos señoras! dijo Fernanda. Señores, añadió dirigiéndose á los hombres tomando el brazo de Lycenay, quién me ame, me siga!...

—Oliverio! Luciano! deseais con interés ir á Meudon? les preguntó Máximo en voz baja.

—No nos acompañas? respondió el Conde de Ornay.

—No; hasta tenía intención de rogaros que os quedarais conmigo.

—Está bien; dijo Luciano: ya que lo deseas no me muevo de aquí.

—Ni yo; añadió Oliverio.

Máximo les dió las gracias y mientras los demás bajaban la escalera dando voces de alegría, detuvo á Chambry que cerraba la marcha.

—Amigo mío, le dijo: he de hablaros.

—De qué se trata? preguntó el agente de cambios algo sorprendido.

—Quedaos y lo sabreis enseguida.

—Pero no sabéis que me están aguardando abajo?

—Se trata de un asunto grave! Sacrificadme esta mañana.

—Hablais de veras?

—De veras; os lo juro.

—Si es así, me teneis á vuestras órdenes, querido Santeuil.

—Chambry! Luciano! Máximo! Oliverio! llamaron varias voces desde fuera.

Luciano abrió una ventana.

—Divertíos mucho y gracias; no podemos acompañaros: respondió.

Las calesas partieron al gran trote.

Este día naciente es insoportable, dijo Máximo llamando á un criado que comparció enseguida. Cerrad los postigos, traed cigarrros, agua frappée y café.

Cinco minutos después, los cuatro amigos estaban sentados al rededor de una mesita sobre la cual se había colocado lo que Máximo habia pedido.

—Ahora, Santeuil, estamos á tu disposición, dijo Luciano.

—Escuchadme, amigos, respondió con gravedad Santeuil, escuchadme con atención porque se trata de la felicidad de una muger y del honor de un hombre!...

Fin del prólogo.

Esta tarde y noche habrá baile en la Sociedad la Verbena situada en la travesía de Miramar ó sea en los huertos de la Martella.

Ayer noche sobre las seis y media cayó sobre esta ciudad una regular lluvia, acompañada de verdaderos truenos y relámpagos, que de continuar, hubiera sido muy beneficiosa para nuestros campos.

Sobre la misma hora lo verificó con una intensidad tan grande, como pocas veces se haya visto, por la parte de Mora la Nueva, según nos dijeron pasajeros llegados ayer noche de aquella población.

Los astrónomos predicen para Noviembre una excepcional lluvia de estrellas errantes, fenómeno que se produce cada treinta años. En la noche del 13 al 14 de Noviembre próximo veremos el enjambre mágico de los «Leonidas», que giran en la órbita del cometa de 1866. Según las observaciones de los últimos tiempos, y refiriéndose á los escritos de los antiguos observadores, los «Leonidas» parecen haber sido atraídos á nuestro sistema solar por la atracción del planeta Urano, debiendo haber ocurrido esta hacia fin de Febrero ó principio de Marzo del año 126. Desde hace quince siglos se ven aparecer los «Leonidas» en épocas cuya periodicidad regular se ha comprobado.

A causa de haber llegado ayer el correo de Madrid con dos horas de retraso no fué repartida la correspondencia hasta las 5 de la misma.

Hemos recibido los programas de la gran corrida de novillos que se celebrará en la vecina capital con motivo de las próximas fiestas de Santa Tecla.

Según tenemos entendido, tanto los matadores como el ganado creemos ha de llamar la atención, pues según noticias los primeros visibles deseos de dejar bien sentado el pabellón en Tarragona, al paso que el ganado resulta de inmejorables condiciones.

Auguramos á la Empresa un lleno completo.

Ayer tarde hubo un amago de incendio en el tercer piso de la casa número 19 de la calle de Vallroquetas.

Acudió inmediatamente la Bomba del Municipio, pero un fué menester por haberlo ya extinguido con el auxilio de los vecinos.

Nuestro colega de la vecina capital, «El Francófilo», órgano según creemos del partido Republicano Democrático Federalista en la Provincia, juzga el discurso pronunciado por el señor Salmerón en el meeting que se celebró en esta ciudad el domingo próximo pasado, de la manera siguiente:

«Ha terminado, al parecer, la «turnée» del señor Salmerón por esta provincia. Nos ha obsequiado nada menos que con cinco «meetings» para ensalzarnos las excelencias de la fusión republicana.

Los discursos que ha pronunciado dicho señor por los pueblos de la provincia son todos dignos de ser escuchados con atención y hasta de ser pronunciados en Academias y Ateneos; pero las metafísicas del insigne orador penetran muy poco en la gente del pueblo, y de ellas no queda otro recuerdo que la parte sonora de la música que tienen.

En ellos no hemos visto ninguna de las ideas de reforma que tanto necesita el pueblo, ni la propaganda del hombre convencido para regenerar á esta sociedad que tanto ha menester se le faciliten los medios de su emancipación política, social y económica.

El señor Salmerón nos ha demostrado que la fusión republicana no se preocupa por ahora de las reformas que son necesarias al país, y que lo que más le interesa son adeptos para ensanchar sus filas.

Lo recaudado en el día de ayer en concepto de consumos y derechos de matadero asciende á pesetas 1099.47.

**Sección religiosa**

Santos de hoy.—San Genaro.  
Santos de mañana.—San Eustaquio.

**IGLESIA LA PROVIDENCIA.**

Hoy domingo se descubrirá S. D. M. á las 9 y media, enseguida se cantará el oficio solemne como en los demás días y por la tarde después del Trisagio se hará la procesión con el Santísimo Sacramento finalizando con la reserva que saer á las 7 y media.

**IGLESIA DE LAS HERMANITAS DE LOS POBRES.**

El jueves proximo 23 de Septiembre se empezarán las Cuarenta Horas que durarán hasta el siguiente domingo

Durante dichos días se expondrá S. D. M. á las 8 de la mañana y se reservará á las 6 de la tarde.

**CERVANTES**

Con extraña habilidad un soldado, poco á poco, queriendo pintar un loco, retrató la humanidad. Como dijo la verdad dejó al mundo descontento, y, mendigando el sustento, murió de hambre el pobrecito acusado del delito...

de tener mucho talento. En obra tan singular, que rival no ha de tener, España aprende á leer, el mundo aprende á pensar. De aquel tesoro sin par Cervantes, con rica vena, puso tanto en cada escena, en una página sola, que (aun siendo la obra española) España la encuentra buena.

Hoy dice el mundo (y se engaña) —Pues no era manco el autor!— Mas quien hizo tal primor salió manco de campaña. Si por la gloria de España que en el «Quijote» se encierra Europa nos arma guerra, decid con desden profundo: —El mejor libro del mundo lo escribio un manco en mi tierra.

LEOPOLDO CANO Y MASAS.

**OFICIAL**

**ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE LA CIUDAD DE REUS**

Desde el lunes día 20 del actual hasta nuevo acuerdo, las horas de oficina en la secretaría Municipal serán de 9 de la mañana á 1 y 1/2 de la tarde, y de 6 á 8 de la noche.

Lo que se anuncia para general conocimiento. Reus á 18 Septiembre de 1897.

EL ALCALDE,  
Francisco Piqué.

**REGISTRO CIVIL**

DEL DÍA 17 DE SEPTIEMBRE DE 1897.

**Nacimientos**

Ninguno.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Defunciones**

Salvadora Guardiola Argenté, 87 años Mercadería, 9.—José Olivé Pons, 75 años, Girada, 19.

**FERROCARRIL ECONOMICO DE REUS A SALOU**

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Septiembre de 1897.

**SALIDAS DE REUS**

Mañana: 4.10—6.44—9.06.  
Tarde: 12.32—5.43.

**SALIDAS DE SALOU**

Mañana: 4.56—7.32—10.46.  
Tarde: 1.57—3.12—5.10.  
Noche: 7.25.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

**Recomendaciones.**

**Colegio de la Inmaculada Concepción**

Dirigido por Doña Magdalena Martorell, calle de la Fuente número 2, pral. El 15 del presente mes empiezan las clases correspondientes á la Instrucción primaria elemental y superior, así como las de música, dibujo y francés. Admitanse medio pensionistas y recomendadas.

**CLASES DE MÚSICA**

Por el profesor Estanislao Mateu, quedan abiertas desde 1.º de Octubre en casa ó á domicilio.

Curso especial de Piano y Canto.  
A:rabal Santa Ana 64, Entresuelo.

**COMERCIAL**

J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS  
REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Interior . . . . .	65.10	Amortizable. . . . .	00.00
Exterior. . . . .	81.50	Francias . . . . .	18.40
Filipinas . . . . .	00.00	Cubas 86 . . . . .	96.86
Aduanas. . . . .	96.12	Cubas 90 . . . . .	80.12
Nortes. . . . .	22.70	Ext. Paris. . . . .	60.93
Obligaciones 6 p s	Francia . . . . .		94.55
Obligaciones 3 p s	id. . . . .		51.00

**GIROS**

Paris. . . . .	33 90	Londres. . . . .	33 50
----------------	-------	------------------	-------

**BOLSÍN DE REUS.**

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27.

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior. . . . .	65.02	Exterior. . . . .	81.40
Colonial. . . . .	00.00	Nortes. . . . .	22.70
Filipinas. . . . .	93.18	Cubas 86. . . . .	96.81
Cubas 90. . . . .	80.12	Aduanas . . . . .	96.25
Obligaciones 5 p s	Almansa. . . . .		80.00
Idem 3 p s	Francia. . . . .		51.12

**PARIS**

Exterior. . . . .	60.68	Nórtes. . . . .	00.00
-------------------	-------	-----------------	-------

**GIROS**

Paris. . . . .	33.10	Londres. . . . .	33.55
----------------	-------	------------------	-------

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Descuento de cupones, compra y venta al contado y por cuenta agena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

**Movimiento del puerto de Tarragona**

**ENTRADAS DEL DIA 17**

Laud «Manuel», de 39 ts., de Tortosa, con regaliz, consignado á D. José M. Ricomá.  
Laud «Monserrat», de 48 ts., de Palamós, con lastre, consignado á D. Juan Mallol.

**SALIDAS**

Laud «Manuel», para Tortosa, en lastre.  
Vapor «Campeador», para Lóndres y escalas, con vino.  
Laud «Monserrat», para Palamós, con bocoyes uva.

**TELEGRAMAS**

Madrid 18.

El general Azcárraga ha negado la noticia publicada por algunos periódicos de que el auditor de la Nunciatura calificara de impremeditada la circular del obispo de Palma de Mallorca. Según el presidente del Consejo dicho auditor se most-ó conforme con la conducta del referido obispo, manifestando además que deseaba existiesen relaciones de concordia entre la iglesia y el Estado.

De la respuesta del auditor se deduce la resolución que tendrá el asunto y que ha de ser favorable á las pretensiones del cabildo de Palma de Mallorca.

Acentúase por lo tanto la creencia de que saldrá del Ministerio el señor Navarro Reverter, si bien lo más probable es que dimita todo el Gabinete, encargándose los liberales del Gobierno.

A última hora se ha dicho en los círculos políticos que el obispo de Palma se ha negado á que mañana se suspendiese la lectura de la circular en las parroquias de su diócesis.

Por lo visto el conflicto sigue en pie, ganando cada momento más terreno las pretensiones del obispo de Palma.

Madrid 18.

El caso del obispo de Palma de Mallorca ha envalentonado á los curas, algunos de los cuales apoyan resueltamente al referido obispo.

Hay varios prelados que reproducirán en los «Boletines» de sus diócesis la circular de excomunicación, protestando además del proceder del Gobierno en el asunto de que se trata.

Madrid 18.

Los proyectos del ministro de Hacienda van á crear un nuevo conflicto.

Segun comunican de Tarazona, con motivo de la venta de los montes públicos aquel yecinario se halla exasperado, temiendo que ocurran serios alborotos si el trayecto del señor Navarro Reverter sigue adelante.

En otras poblaciones también los ánimos se hallan muy excitados.

Madrid 18.

Tratándose en los círculos políticos de las componendas entre conservadores y silvelistas, se dice que estos últimos cada día se muestran más intransigentes, añadiéndose que el señor Siivela si la unión resulta un fracaso, por no aceptarse su programa, está dispuesto á entrar en inteligencia con el señor Nocedal, aunque para ello sea preciso acentuar la nota neo-católica en el programa de su partido.

Madrid 18.

Decididamente no hay que pensar en la unión conservadora, pues el señor Siivela, interrogado esta tarde por varios amigos acerca de dicho particular, ha manifestado que era cosa muerta y que por lo tanto no hay que hablar mas de ella.

Madrid, 18.

El señor Sempan, detenido en los calabozos del castillo de Montjuich, ha otorgado poderes al distinguido procurador de esta Audiencia don Enrique Miracle y Arrufat, con objeto de que comparezca en forma, promoviendo cuestión de competencia para que la jurisdicción militar se inhiba en favor de los tribunales ordinarios de conocer del reciente y comentado proceso instruido con motivo del atentado de la plaza de Cataluña.

Probablemente á estas horas estará ya presentado, con el expresado fin, el correspondiente escrito.

Madrid 18.

Telegrafian de Manila que han sido ejecutados los tres reos que anteayer fueron puestos en capilla en aquella capital.

De la guerra no se han recibido despachos oficiales ni particulares.

Madrid 18.

Telegrafian de la Habana que el domingo último tuvo lugar un desafío entre el teniente coronel señor Villaverde y el comandante señor Vallejo.

El duelo se llevó á cabo en Godea, cerca de la Habana.

La causa del desafío provino de un proceso incoado contra el señor Vallejo, en el cual actuó de fiscal el señor Villaverde.

El desafío fué á sable y duró mos de 30 minutos, habiendo peleado ambos combatientes con fiereza.

Resultó herido en el cuello el señor Vallejo, falleciendo al poco rato, pues el arma le produjo un corte muy profundo.

El cadáver fué enterrado en el cementerio de Godea, habiéndose dicho que el señor Vallejo murió de enfermedad.

Al enterarse del hecho el general Weyler ha ordenado que el señor Villaverde regrese á la Península.

Madrid, 18

Se comenta el telegrama oficial recibido de la isla de Cuba y que he comunicado esta madrugada.

Se dice que el referido despachp viene á constituir una dificultad para la subida de los liberales al poder, pues dice el general Weyler que dentro de cuatro meses se compromete á acabar la campaña.

En vista de tal manifestación creen muchos políticos que no hay que pensar en el relevo de Weyler, cosa, añaden, á la que tampoco se atreverán los liberales, despues de lo manifestado por el general en jefe que opera en la grande Antilla.

Madrid, 18.

Telegrafian de Castellón que ha salido para Morella una compañía de infantería: pues se ha dicho que en aquel término era inminente un levantamiento carlista.

Madrid, 18

Telegrafian de Asturias que los liberales de aquella región celebrarán en breve una junta para acordar importantes asuntos de política.

Créese que tendrán relación con las elecciones caso de que sea llamado el señor Segasta al poder.

# EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración: En esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. PÓRTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Se confeccionan rápidamente a todas horas tanto de día como de noche en la imprenta de este periódico.

## Esquelas de defunción

Se admiten para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

### L'UNION

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del relámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000.000 Francos
Reserva	9.635.000
Primas a recibir	75.183.878
<b>Total</b>	<b>94.818.878 Francos</b>
Capitales asegurados	15.569.869,208 Francos
Siniestros pagados	202.000,000

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.—Director, D. E. Gés.  
Subdirectores en Reus: Señores Bages Margenat hermanos, calle de la Mar, 38.

En la tipografía de este periódico, se imprimen:

Prospectos, facturas, sobres, libros, periódicos, membretes, reglamentos, circulares, estados y todo lo concerniente al arte de imprimir con rapidez, esmero y economía.

Targetas de visita al minuto.

Plaza Constitución.-Reu